

LA NACION

Periódico bisemanal

Editor responsable: El Partido Nacional. Administración: Calle 18 N. N. 241

SUSCRIPCION EN SAN JOSE:
Un trimestre..... \$ 1 50
Un mes..... 50

SAN JOSE, 6 DE FEBERO DE 1892

VALOR DEL NUMERO SUERTO

10 CENTAVOS.

— Sección de Aviso —

Queda abierta esta sección en la primera y en la última planas de este periódico.

LA NACION

por el carácter que tiene, está destinado á circular profusamente por toda la República, circunstancia por la cual vendrá á ser sumamente provechoso para el comercio, que naturalmente apetece que sus anuncios sean leídos del mayor número posible de gentes, publicarlos en las columnas de este periódico, el cual, por otra parte; cobrará conforme á una tarifa módica.

TARIFA

DE AVISOS

de La Nacion

Por un centímetro cuadrado 1 centavo.

Cuando el aviso se publique por tres meses consecutivos, se hará una rebaja de un veinticinco por ciento. Cuando la publicación del aviso dure seis meses, la rebaja será de cincuenta por ciento.

LA NACION

LA MORAL INDEPENDIENTE

Hánse publicado estos días en el periódico que lleva la voz del catolicismo político varios estudios contra los tiempos modernos y contra las doctrinas en ellos reinantes. Nos comprometemos á probar que las costumbres de los últimos años del Siglo XV y los primeros del XVI, y conste que hacemos la cita por vía de ejemplo, eran muy inferiores, en su nivel moral, á las que ahora son más generales; apesar de que en aquellos tiempos dominaba sin rivalidad el Catolicismo.

No es el que escribe estas líneas un *materialista*, ni siquiera un *positivista*, en el verdadero sentido de la palabra. Créese, sobre todo en lo ideal, y entre la impiedad completa y el fanatismo airado, lo dice sin vacilación y sin reserva, opta por el fanatismo, en todo caso. Ha conocido sin embargo, materialistas y positivistas que eran modelos de correctísimas costumbres, y recordará mientras viva aquel hombre admirable que se llamó Mr. Littré, de quien decía una señora muy devota: "es un santo que no cree en Dios".

La Religión y la Moral tienen, sin duda, buenas relaciones, pero no la dependencia fatal que se supone. Muchos sabios y muchos literatos de hoy se ríen de las revelaciones por los vulgos admitidas; no creen que Dios ha mandado embajadores á la tierra, ni conversó, pongo por caso, con Moisés á través de la zarza encendida. No admiten el nacer con mancha porque Adán se comió una manzana en que ellos no tuvieron parte; ni aceptan el estar redimidos por méritos que no son los suyos. Tienen otra idea de la justicia, y sospechan que la de Dios no puede ser distinta de aquella que ha fijado en la conciencia. Créen que los hombres no pueden ser responsables en bien ni en mal, sino por lo que han hecho.

Pero, fuera de eso, y sin pretender darse cuenta del misterio de la vida, sin poseer su clave, saben que en un misterio viven y que de un misterio proceden. No lo escrutan, porque lo han escrutado en vano. Han abandonado la tarea de echar un puente por el cual nuestra miserable inteligencia llegue á lo infinito. La de la fe les parece mala: no dan explicación á lo inexplicable. Pero respetan la opinión de los demás hombres; quieren su simpatía; temen su desprecio. Y viven enamorados de la virtud y del heroísmo moral, que es lo bello y lo sublime de la vida. No conociéndolos se puede tenerlos por inferiores al vulgo temeroso del infierno, y sobre todo á ese tipo, que hace

bueno el del fanático ignorante, y que no es menos común, el del hipócrita fariseo.

Continuaremos con el tema; por hoy no hacemos más que establecer algunas reflexiones preliminares.

COLABORACION

OBSERVACIONES

Extremece de horror leer la historia detallada de los dos reinados consecutivos de María Tudor y de Isabel de Inglaterra. Extremece de horror ver cómo, en períodos tan cercanos, por no ser católico primero, por serlo más tarde, se sufrían tormentos y servidumbres. ¿No hubiera sido preferible en ambas épocas el régimen de la libertad?

Quemar, atenecear, romper los huesos en nombre de un Dios de amor y de misericordia ¿habrá sido, alguna vez, cosa lógica y sana?

Imponer ideas ¿es tarea que puede salir con fruto?

Jesús decía á sus discípulos: no tengáis miedo, el mundo os hará la guerra; pero yo he vencido al mundo. Pocas frases dijo que fueran más sublimes que la que revela esa confianza absoluta en la fecundidad de su obra.

Había vencido al mundo ciertamente. ¿Y cómo lo venció? Lo venció con su dulzura, con su palabra, con su resignación; lo venció con su martirio y con su muerte. No hay oro de los opulentos ni hierro de los poderosos que compararse pueda, en su influjo y en sus consecuencias, con el madero ensangrentado del suplicio ignominioso.

¿Merecerá considerarse como escuela por él fundada la que fie su éxito á los auxilios que puedan venir de fuera?

La verdad, en lo moral como en lo físico, triunfa sin espada, por la atracción inevitable que ejerce; como la luz vence siempre de la sombra. Las doctrinas que piden su apoyo á los gobiernos, las que quieren privilegio de expresión, no pueden suponerse animadas de confianza en sí mismas. Lo único que la verdad pide es que la dejen hablar; su palabra hace el resto.

Religión del Estado; Ciencia del Estado; Arte del Estado; he ahí unas frases sin sentido; sin sentido común, al menos; ¿cómo se conciben semejantes entidades?

Lo que se pretende para defender su existencia, es que en un país donde la mayoría tiene cierta opinión religiosa, la fuerza pública debe imponer, aunque por modo indirecto, esa creencia. Pero las religiones no dependen de las mayorías. Una sola conciencia es tan respetable como muchas. Un sólo misionero cristiano que se haya ido al interior del Africa, al interior de la China, al interior de la India, á predicar contra los cultos dominantes ¿deberá ser visto como extranjero pernicioso y perturbador por los déspotas de aquellas regiones? Podrá serlo sin

duda, lo es, con frecuencia; pero esos déspotas no están en su derecho.

No lo están, porque él predica la verdad, dirán nuestros contrarios. Ese es, cabalmente, decimos nosotros, el error capital de las intolerancias. Todo hombre, fuera de cierto grupo de escépticos, cree estar en posesión de la verdad. Para el Budhista, la verdad es el Budhismo. Si se admitiera que la verdad puede imponerse, tiranías y fanatismos peligrosísimos, quedarían, desde luego, justificados. La verdad de aquí no es la verdad de allá; la verdad de hoy no es la verdad de mañana. Es cierto que hoy y ayer, aquí y allá, de todas las que pretenden ser verdades sólo hay una que lo sea. ¿Cuál? Dios lo sabe: los hombres no tienen medio para decirlo. Resolverlo por el criterio del sufragio es el colmo del absurdo; entre otras razones, porque el número no es la competencia. ¿Someterá, ó deberá someter al sufragio algún gobierno la adopción de la *homeopatía* en medicina, del *naturalismo* en literatura? risa produce la pregunta.

En nombre de la mayoría estarían tiranizados los católicos en Inglaterra y Alemania, los protestantes en España. Lo mejor es que á nadie se tiranice en su conciencia.

Que las ideas hablen, escriban, marchen libremente; ese es el interés de todos.—La garantía mayor que tengo yo, decía un norteamericano ilustre, de que mi conciencia será respetada, es el respeto que profeso á la conciencia ajena.

CRONICA

ESTAMOS informados de que la empresa teatral del señor García Marín ha quedado disuelta con motivo de haberse suscitado algunas diferencias entre sus apreciables miembros.

Los señores don Ricardo Sendra y don Lucio Delgado han convenido en arreglar una nueva compañía para terminar la temporada.

LA acreditada casa comercial de los señores Uribe y Batalla está construyendo en la calle 20 Sur, una hermosa y amplia bodega.

El edificio es todo de ladrillo y está dirigido por persona competente en la materia.

CON respecto á la huelga de los negros en el puerto de Limón un amigo nuestro nos dice lo siguiente: «La cosa no vale la pena, todo se reduce á que los negros, con motivo de haber subido los precios de los artículos de primera necesidad en esta plaza, piden un pequeño aumento de sueldo.

Lo que se ha dicho referente á que los negros estaban en el propósito de cometer tropelías aquí, es de todo punto falso.»

SE está componiendo la avenida central, en el lugar frente al Gran Café y casa de Uribe y Batalla.

ALGUNAS personas se quejan de

que el riego no se hace extensivo á todas las calles de la población.

HEMOS visto que algunos policia- les se permiten confianzas con personas particulares hasta el punto de darse bromas que solo pasan entre chiquillos de escuela.

Malo, muy malo; la policía debe guardar la mayor circunspección posible.

La casa de Siebe ha montado en la puerta de su establecimiento un reloj completamente exacto y que, según el parecer de personas competentes, es uno de los que con más regularidad marchan en San José.

EL señor Dr. don Adolfo Zúñiga, Ministro de lo Interior y Justicia del Gobierno de Honduras, se encuentra en el Salvador cumpliendo una misión confidencial del General Leiva.

Hemos recibido un ejemplar del libro del señor H. Pittier titulado: "Viaje de exploración al Valle del Río Grande de Térraba." Damos las gracias, á reserva de ocuparnos más despacio del interesante volumen.

«La Nación» hablará, con todo el cuidado que ello merece, del plan de estudios del Gobierno que apareció en la Gaceta Oficial. Elogia, desde luego, sinceramente, el bello estudio que publica acerca del asunto «El Heraldo de Costa Rica.»

Otra promesa. También diremos algo muy pronto acerca de la cuestión económica que é todos preocupa.

UN RETRATO ORIGINAL

Traducimos del periódico "Le Temps" de París.—Una profesión bastante original se nos ha revelado esta mañana: la del fabricante de "retratos escritos." El que la practica, un tal Mr. Lofer, se titula "artista en miniatura micográfica." Como una muestra de su extraño arte, nos enseñó un retrato del Presidente de la República Francesa, hecho, por entero, con letras manuscritas: los rasgos de la cara, los cabellos, la barba y los ojos están perfectamente figurados por las palabras y las frases de la biografía de Mr. Carnot.

Este retrato, que es, por lo demás de un gran parecido, puede leerse, por supuesto con un lente de aumento. La biografía que ha proporcionado los elementos, comienza con estas palabras: Mr. Carnot (María Francisca Ladí), que se encuentran al lado derecho de la raya que divide el cabello. La casaca, la corbata, el cuello y hasta el botón de la camisa de Mr. Carnot, están constituidos por fragmentos de los diferentes discursos pronunciados por él.

Sobre el gran cordón de la Legión de Honor, se lee el mensaje de Mr. Carnot que pronunció al ser promovido á la Presidencia de la República.

El retrato está encerrado entre dos ramas de laurel; las hojas de la una están dibujadas con la biografía del gran Lá-

zaro Carnot, y los de la otra con la de Hipólito Carnot, padre del Presidente.

Todo el retrato mide cerca de 20 á 15 centímetros, y contiene 62,000 letras: ó sean más que el contenido de un regular folleto.

Mr. Lofer trabajó durante cuatro meses en esta obra, que puso en manos del Presidente de la República, en su residencia oficial de Fontainebleau.

REPRODUCCION

LAS TRES MISAS REZADAS

CUENTO DE NAVIDAD

I

Que has dicho, Garrigou?...? Dos pavos trufados?

—Sí, reverendísimo padre; dos pavos soberbios, magníficos, atestados de trufas. Yo lo sé muy bien... ¡vaya si lo sé! ¡como que ayudé á rellenarlos! Cuando les asábamos, hupiérase dicho que su piel iba á reventar... ¡tan tirante estaba!

—¡Jessús, María y José!... ¡Y á mí que me gustan tanto las trufas! me muero por ellas!... ¡Dame, dame pronto mi sobrepelliz, Garrigou. ¡Ah! oye, y además de los pavos, ¿no has visto alguna otra cosa en la cocina?

—¡Oh, ya lo creo! ¡He visto otras muchas cosas... y todas á cual mejores! Desde el medio día no hemos hecho más que desplumar faisanes, perdices, patos, pollos, capones... ¡No teníamos manos para tanto!... ¡Las plumas revolaban por todas partes! ¡Parecía aquello una nube! Luego del estanque, han llevado anguilas, carpas doradas, truchas y...

—Alto, Garrigou! ¿Son muy gordas las truchas?

—¡Mucho!

—¿Cómo, cómo son de gordas?

—Así... ¡más gordas todavía!... ¡enormes!... ¡como mi muslo!

—¡Ah, Dios mío! Me parece que las veo... Garrigou: ¿has puesto el vino en las vinajeras?

—Sí, reverendísimo padre, he puesto el vino en las vinajeras... Pero ¡diantre! ese no vale nada con el que beberéis luego, cuando hayáis acabado de decir la misa del Gallo. ¡Si vierais cómo está el comedor del castillo! ¡Todas las botellas llenas de vino, de diversos colores, resplandecen como llamas! ¡Qué vajilla de plata! ¡Qué jarrones cincelados! ¡Qué candelabros! ¡Cuántas flores! ¡Jamás se ha visto ni verá una cena de pascua semejante.

«El señor Marqués ha invitado á todos los nobles de la cercanía.

»Lo menos seréis cuarenta á la mesa, sin contar con el Alcalde y el escribano. ¡Ah, reverendísimo, dichoso vos que sois de los elegidos.

«Nada más que de haber oído aquellos hermosos pavos me persigue por todas partes el aroma de las trufas. ¡Uf, qué ricas!»

—Vamos, vamos, hijo mío, guardémonos del pecado de la gula, sobre todo en la noche de Navidad... Ve corriendo á encender las velas del altar y, de paso da el primer toque de la misa; no te distraigas, porque la media noche se acerca y es preciso que nos pongamos en marcha inmediatamente.

Esta conversación se sostenía, la

Noche Buena del año de gracia de mil seiscientos y tantos, entre el muy reverendo padre don Balaguer, antiguo prior de las Barnabitas y al presente capellán de los señores de Trinquelague, y su monaguillo el travieso Garrigou, ó al menos el que creía el capellán que era su monaguillo Garrigou; porque habéis de saber que aquella noche el diablo había tomado la faz rubicunda y los indecisos rasgos del joven sacristán para mejor inducir á la tentación al reverendísimo padre y hacerle cometer el tremendo pecado de la gula.

Así, pues, mientras el susodicho Garriao (¡hum!...hum!)... á fuerza de brazo, repicaba á todo vuelo las campanas de la capilla señorial, el reverendo padre concluía de ponerse la casulla en la reducida sacristía del castillo, al par que su espíritu, turbado por las recientes descripciones gastronómicas, no cesaba de repetir mentalmente:

—¡Pavos asados!... ¡carpas doradas!... ¡truchas así de gordas!... ¡vinos!...

Fuera, el viento de la noche soplabla esparciendo la música de las campanas, y poco á poco fueron apareciendo en la sombra multitud de luces que avanzaban por las sendas del monte Ventoux, en cuya cúspide se elevan las viejas torres de Trinquelague.

Eran familias de artesanos que acudían á oír la misa, trepando la cuesta alegremente, cantando, divididos en grupos de cinco ó seis personas; el padre iba delante, con la linterna en la mano, las mujeres, envueltas en sus grandes mantas oscuras, bajo las cuales los niños se apretaban para entrar en calor; y, á pesar de la hora y del frío, todo este honrado pueblo marchaba alegremente, halagados con la idea de que al salir de la misa tendrían también como otros años, su mesa preparada en las cocinas señoriales.

De vez en cuando, en la áspera pendiente, la carroza de un noble, precedida de criados con antorchas, reflejaban en sus vidrios la claridad de la luna; ó bien era una mula que, al trotar, agitaba sus campanillas y en cuyo ginete los artesanos, al resplandor de los faroles empañados por la niebla, reconocían á su alcalde y le saludaban al paso:

—Buenas noches, buenas noches, maese Arneton.

—Buenas noches, buenas noches, hijos míos.

La noche era clara, las estrellas centelleaban de frío, el viento Norte penetraba hasta los huesos, y una escarcha helada y fina, resbalando sobre los vestidos sin mojarlos, reproducían fielmente la tradición de las Navidades blancas de nieve.

En lo alto de la montaña, y como término de ella, aparecía el castillo con su enorme masa de torres y almenas; el campanario de su capilla, destacándose en el cielo azul oscuro; y en el fondo negro del edificio, un tropel de lucecillas que parpadeaban, yendo, viniendo y agitándose en todas las ventanas, semejantes á las chispas inquietas que recorren las cenizas de un papel recién quemado.

Pasados el puente levadizo y la poterna era preciso, para ir á la capilla, atravesar el primer patio, lleno á la sazón de carrozas, ayudas de cámara, sillas de manos, y alumbrado todo por el fuego de las antorchas y el resplandor de las cocinas.

En éstas se oía el retintín de los azadores, el golpear de las caceroles, el choque del cristal y la vajilla que danzaban entre los guisos del convite.

Por el aire flotaba y se esparcía un vapor tibio que olía á carnes asadas y á las perfumadas especias con que se aderezaban las exquisitas salsas: vapor que se aspiraba con deleite, haciendo decir á los artesanos, así como al capellán, al alcalde y á todo el mundo.

—¡Qué gran cena, qué succulenta cena vamos á tener después de la misa del Gallo!

(Continuará)

Centro America

GUATEMALA

EL pueblo de San Rafael ha publicado una protesta conteniendo más de mil firmas, con motivo de haber sido usurpados sus nombres y publicados en una acta á favor del partido conservador.

**

PRONTO se pondrá al servicio un nuevo establecimiento tipográfico de los señores Castillo y Castillo.

**

LA COMPAÑIA Palou está trabajando con muy buen éxito.

**

EL señor A. Guerin ha vendido á los señores Azpurú Hermanos su casa de comercio.

**

EL 29 de diciembre por la tarde fue asesinado á pedradas el anciano don Manuel Martínez Sobral. No se encuentra el cadáver de la víctima.

**

LA Convención Montúfar Reina Barrios, tiene las bases siguientes: La fusión de los dos partidos, auxilio mutuo, sin perjuicio de sus respectivos candidatos y de acuerdo para defender la causa liberal; 2a: se estudiarán las bases para designar un solo candidato para la elección de Presidente de la República, y 3a: ambas secciones se comprometen á sostener y hacer cumplir la actual Constitución.

**

DON Valero Pujol y familia han regresado de Europa.

**

SE ha publicado por la Tipografía «La Unión» un folleto con este título: Partido Constitucional. «Manifestación dirigida por la Junta Central al señor Presidente de la República. Exposición del Doctor don José Llerena. Programa del mismo.»

**

Mr. Nanne fué obsequiado con una gran serenata la noche del 30.

**

HA sido aceptada la renuncia al señor don Feliciano Aguilar del cargo de Secretario de Estado en los

Despachos de Hacienda é Instrucción Pública.

**

La Municipalidad de Escuintla ha protestado contra la imposición del Jefe Político, que pretendía obligarla á convocar al pueblo á nueva elección de autoridades locales, sin haber transcurrido el término legal después de declarada nula la elección del día 13 de diciembre.

**

POR bando ha sido publicado el acuerdo gubernativo declarando nulas las boletas de los electores de la capital y excitando á los ciudadanos á que ocurran á sacar nuevas boletas para que puedan votar en las próximas elecciones de Diputados y Presidente.

**

LA Municipalidad de la capital llevará á los tribunales á los individuos que la insultaron con motivo de haber triunfado el partido constitucional en las elecciones del 13 de diciembre.

**

CONTINUAN llegando al Ministerio de Instrucción Pública renuncias de profesores de las escuelas, tanto de la capital como de los departamentos.

—

En Quezaltenango ha quedado abierta al servicio público la Biblioteca Nacional.

—

HA sido nombrado Superintendente de telégrafos el señor don Felipe Cacia.

—

EL señor don José Llerena, candidato que fué del partido conservador, hizo una visita al Departamento de Quezaltenango á principios del mes de Enero recién pasado.

—

SE cree que las elecciones de diputados practicadas en Quezaltenango serán anuladas por carecer de los requisitos legales más indispensables.

—

EL número 30 de «El Pueblo», semanario conservador de la capital, publica algunos artículos, plagados de insultos personales, dirigidos al General don José M. Reina Barrios.

—

EL señor Martí, encargado de la legación española en aquella República, ha pedido al Gobierno la expulsión de don Ignacio Barrasa, súbdito español.

—

HA comenzado á publicarse en la capital un periódico que lleva por nombre *Las Noticias*, del cual son redactores los conocidos escritores don J. J. Palma y don J. Méndez.

—

SALVADOR

HA aparecido en la frontera de Guatemala una partida de bandidos que en número de más de 50 han cometido algunos robos en los pueblos fronterizos á Guatemala.

**

Don Eduardo Poirier se encuentra en la capital de aquella República.

Aviso

á mis clientes y al público en general.

Desde esta fecha queda establecida la venta de materiales al por mayor y al menudeo en el mismo local que ocupa mi conocido taller de carpintería, para cuyo objeto he formado un depósito con el mejor surtido de maderas de primera clase, yasecas y acepidadas, como son las siguientes:

Tablas de cedro y de ira.
Tablillas para cielos, de cedro y de ira.
Tabloncillo especial para pisos de bodegas.
Alfajías de 4 y 5 varas.
Gigantones de 3, 4 y 5 varas de cedro é ira.
Horcones de madera negra y guachipelín.
Regla de varias dimensiones.
Solerías y alfajillones.

Cal de concha, ladrillo de construcción y petatillo, teja, basas de piedra para pisos, caña blanca de Castilla, & &.
Al mismo tiempo me hago cargo del levantamiento de planos para toda clase de construcciones, con sus correspondientes presupuestos de costo para su ejecución, ya sea por administración ó por contrato, ofreciendo el exacto cumplimiento.

PARQUE MORAZAN.—AVENIDA 4ª—CALLE 23ª NORTE, CASA N.º 327-

Francisco Guillén B.

15.v-5

TAYLOR & REEVE

Comisionistas

LIMON Y SAN JOSE—COSTA RICA

Ernesto Reeve

T. H. Taylor

Reciben y despachan mercaderías, y ponen especial cuidado en el envío y embarque del café, á cuyo efecto cuentan con fuertes lanchones para conducir el café á bordo, cuando el vapor no pueda atracar al muelle. Tienen además

espaciosas bodegas

para depositar el café. Ofrecen PRONTITUD y ESMERO en el despacho. Agentes de la Línea de vapores

Anchor

la cual tomará carga para los EE. UU. y Europa bajo las mismas condiciones que ofrezca otra cualquiera línea de las que llegan al Limón

TAYLOR & REEVE

Blanco para avisos